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МОЛИТВА
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ЧТО ЗНАЧИТ «ЛЮБИТЬ
БЛИЖНЕГО»?

Каждый по-
своему пони-
мает значение
слова «Лю-
бовь». Для
христианина
Любовь — это,
в первую оче-
редь, служе-
ние ближним.
О служении
молодых пра-
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ДОЛГАЯ ЛИ НАША ЖИЗНЬ?

Когда тебе 20 лет,
кажется, что вся
жизнь впереди, что
все успеешь  сде-
лать. А когда тебе
60? 70? Так ли это
много? Успеешь ли
за отпущенные годы
завоевать спасе-
ние? Читайте эссе
Михаила Кострова.
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Пронзительное,
берущее за душу
стихотворение,
написанное сол-
датом перед пос-
ледним в его жиз-
ни боем. Сколько
таких же солдат
пришло на войне к
Богу ?
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Живая память ми-
нувшей войны — ве-
тераны. Мы все, ро-
дившиеся после Ве-
ликой Победы, име-
ем счастье видеть и
слушать их. Читайте
рассказ Павла Но-
викова, севасто-
польца, участника
штурма Берлина.

От всей души поздравляю вас с 65-
летием Победы нашего народа в Вели-
кой Отечественной войне!

9-го мая — это день всенародной ра-
дости, радости победы Добра над злом,
радости мира и света. Трудным и долгим
был путь к этой Победе. Очень большая
цена заплачена за нее. Война прервала
земную жизнь миллионов людей. На
просторах некогда могучего Советского
Союза нет семьи, в которую бы в те
страшные годы не вошло горе утрат. Од-
нако наш великий народ выстоял! Креп-
ка была в народе любовь к своей Родине.
Сильна была вера в Победу. Нет ника-
кого сомнения, что была и святая воля
Божия в этой Победе. Сколько было слу-
чаев чудесной Божией помощи нашим
воинам на полях сражений! Сколько лю-
дей в те годы обрело веру, сколько стало
верными чадами Святой Церкви!

Тогда, в грозовые сороковые, страна
была единой. Плечом к плечу сражались
русские, украинцы, белорусы, армяне,
грузины, представители всех националь-
ностей. Уверен, что устоять и победить
удалось только благодаря этому един-

Дорогие ветераны! Дорогие братья и сестры!

ству. Единство — это основа и нашей
Церкви. Поэтому в этот праздничный
день, молясь об упокоении душ павших
и вознося благодарственные молитвы ко

Слово пастыря

Праздники Святой Церкви

Икона
«Сошествие на апостолов

Святого Духа»

Праздник Святой Троицы
называется Пятидесятницею
потому, что сошествие Свя-
того Духа на Апостолов со-
вершилось в пятидесятый день
по Воскресении Христовом.

В 50-й день по Воскресе-
нии Христовом ученики Спа-
сителя собрались в Сионской
горнице и пребывали в мо-
литве. Здесь они и получили
Святого Духа по обетованию
Господа (Ин. 14, 16): "И вне-
запно сделался шум с неба,
как бы от несущегося силь-
ного ветра, и наполнил весь
дом, где они находились. И
явились им разделяющиеся
языки, как бы огненные, и
почили по одному на каждом
из них. И исполнились все
Духа Святого, и начали гово-
рить на иных языках, как Дух
давал им провещевать" (Де-
яния святых апостолов, гла-
ва 2, стихи 2-4).

Святые Апостолы полу-
чили в этот день особый дар -
дар языков, чтобы нести про-
поведь Евангелия по всему
миру и покорить Христу все
народы. С этого дня началась
новая эпоха Церкви Христо-
вой — эпоха создания Цар-
ствия Божия в сердцах людей
и обновления всего творения.

Праздник христианской
Пятидесятницы заключает в
себе двойное торжество: и в
славу Пресвятой Троицы, и в
славу Пресвятого Духа, види-
мо сошедшего на Апостолов и
запечатлевшего новый веч-
ный завет Бога с человеками.

Первый день Пятидесят-
ницы, т. е. воскресение, Цер-

ковь посвящает преимуще-
ственно во славу Пресвятой
Троицы. Этот день в народе
называется Троицыным днем.
Второй же день, т. е. поне-
дельник — во славу Духа
Пресвятого, отчего и называ-
ется Духовым днем.

В Праздник Пятидесят-
ницы принято украшать храм
и свои жилища древесными
ветвями и цветами, и самим
стоять в храме с цветами в
руках. Украшение храмов и
жилищ в этот день зеленью и
цветами бывает, во-первых,
исповеданием зиждительной
силы Животворящего Духа; а
во-вторых, — должным посвя-
щением Ему начатков весны.

Спасителю нашему Иисусу Христу, я при-
зываю всех вас к единству и сплоченности.

Великая Отечественная война побед-
но закончилась 65 лет назад. Однако
страшная война за души людские продол-
жается. Враг рода человеческого пыта-
ется поработить каждого человека,
прельщая его призрачными земными
благами и удовольствиями. Он пытается
посеять вражду между нами, злобу и не-
нависть, разжигает греховные страсти.

Братья и сестры! Каждый из нас дол-
жен твердо держаться спасительной пра-
вославной веры, защищать свою Цер-
ковь, бороться с видимыми и невидимы-
ми врагами нашего спасения. И в день Ве-
ликой Победы желаю всем вам бодрости
духа, здравия души, крепости тела. Да по-
милует и спасет нас Всемилостивый Гос-
подь, поможет пройти жизненный путь
наш во всяком благочестии и чистоте!

Благословение Божие да пребудет со
всеми вами.

протоиерей Сергий Халюта,
благочинный

Севастопольского округа,
главный редактор «ХВ»

Вознесение Господне — двунадеся-
тый праздник (то есть один из 12 вели-
чайших праздников, отмечаемых Церко-
вью на протяжении года). Он праздну-
ется на 40-й день после Пасхи. Соглас-
но новозаветному повествованию, Воз-
несение Господа нашего Иисуса Христа
произошло через 40 дней после Его Вос-
кресения  в окрестностях Иерусалима на
горе, называемой Елеон. Вот как описы-
вается это событие в Евангелии от Луки:

"И вывел их вон из города до Вифа-
нии и, подняв руки Свои, благословил

их. И, когда благословлял их,
стал отдаляться от них и
возноситься на небо. Они
поклонились Ему и воз-
вратились в Иерусалим с
великою радостью" (Лк.,
глава 24, стихи 50-52) .

Ученики поклонились
вознесшемуся Господу и
долго продолжали стоять
и смотреть на небо вслед Ему. Тогда яви-
лись перед ними два ангела в белых
одеждах и сказали: "Мужи галилейские!

Что вы стоите и смотрите на небо? Сей
Иисус, вознесшийся от вас на небо,

опять придет на землю таким же
образом,  как вы видели Его
восходящим на небо"
(Деяния,1,11).

После этого ученики
Иисуса Христа возвратились
в Иерусалим с великою ра-
достью и оставались там все
вместе, ожидая сошествия
Святого Духа. Все они едино-
душно пребывали в молитве,

будучи всегда в храме Божием, прослав-
ляя и благодаря Бога.

Православие.ру

вославных в севастопольком хосписе
читайте наш материал.

Святые обрели «по-
мазание Божией
благодати», получи-
ли дар  Духа Свято-
го. В этот день в хра-
ме Всех Святых —
престольный празд-
ник. Приглашаем на
фото-экскурсию по
храму.
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ПОБЕДА БУДЕТ ЗА НАМИ!

Живая  история

Родина – мать зовёт

Я родился в 1926 году в
деревне Орловка Курганской
области на Урале. В ноябре
1943 (в 17 лет) меня призва-
ли в армию. Огромные чело-
веческие потери вынуждали
спешно обучать молодежь и
отправлять на фронт. После
всеобуча я был зачислен в
снайперскую школу в г. Чебар-
куль под Челябинском. Летом
1944 года там стали формиро-
вать маршевые роты для от-
правки на фронт. Незадолго до
этого пришло извещение, что
старший брат Григорий без ве-
сти пропал на войне.

Крещение огнем

В середине июля 1944-го
нас товарным эшелоном при-
везли в г. Великие Луки
(Псковская обл). В тот день на
станции скопилось 5 эшело-
нов, два из них – с живой си-
лой. Железная дорога еще не
была готова к отправке ваго-
нов. Весь день над станцией
кружили немецкие  самолеты-
разведчики. А ночью начался
налет и бомбардировка. Наши
зенитчики пробовали было
противостоять, сбили 4 само-
лета из 47, но силы были не-
равны. Мы, не видавшие еще
сражений юнцы, полностью
безоружные, в растерянности
стали прятаться в вагонах под
нары, пока не услышали при-
каз бежать за станцию. Выбе-
гая, я почувствовал удар в го-
лову, но продолжал бежать,
даже не сообразив сразу, что
был ранен. В молодости не
придаешь большого значения
боли и крови, и пробитая го-

 9 мая – великий день для нашего народа. Народа – победителя.  В гостях у
«Херсонесского вестника» –  ветеран Великой отечественной войны, участник штурма
Берлина, житель  города Севастополя, Павел Петрович Новиков.

лова не была причиной для от-
правки в госпиталь… Утром,
вернувшись к эшелонам, мы
увидели страшную картину:
разбитые вагоны и техника,
кругом убитые. Тем не менее,
уже к концу дня силами воен-
ных и гражданских железнодо-
рожный путь был восстановлен,
и первый эшелон (в котором был
и я) вышел в г. Невель – конеч-
ный пункт у самой линии фронта.

«Кто говорит, что на войне
не страшно, тот ничего не зна-
ет о войне!»

По прибытии в Невель, я
попал в 232 стрелковый полк II
Прибалтийского фронта. Нам
выдали оружие (обычную вин-
товку, снайперских навыков
пока не требовалось), сухой
паек и сказали: «Отдыхайте, а
завтра идем в наступление».
Утром мы пошли в атаку. Вер-
нее, побежали, оставив позади
свои 45-ти миллиметровые
пушки. Артиллеристам на пере-
довой всегда доставалась льви-
ная доля всех снарядов — ведь

враг старался  подавить эти ог-
невые позиции и  не дать раз-
вернуть наступление. Не случай-
но эти орудия окрестили «Про-
щай, Родина». Так вот,  моя пер-
вая в жизни атака прошла как в
бреду и тумане, когда от страха
ничего не соображаешь.

Помню, как в исступлении
кричал, несся мимо своих, па-
давших от пуль.  Кругом стоны,
просьбы о помощи, а нам надо
было дальше бежать под мино-
метным огнем и занимать вра-
жеские окопы. Устав, бросил
где-то свою шинель. Только за-
няли возвышенность, враг по-
шел в контрнаступление. Хоте-
ли было отступать, но командир
скомандовал «Удержать высо-
ту! Не отступать! Окопаться!»
Бросились окапываться, а у
меня и лопатка потерялась. Да-
вай рыть окоп: один -  лопаткой,
другой – помогать руками. В
тот самый первый бой победа
была за нами. Мы потеряли
треть своих – более 70 чело-
век. И весь следующий день

подбирали  убитых и раненных.
Но с тех пор я носил уже телог-
рейку (в ней удобнее бегать) и
саперскую лопатку как можно
надежнее крепил к ремню. А в
кармане всю войну лежал Пса-
лом 90-й, «Живый в помощи
Вышняго»,  — молитва, напи-
санная рукой отца на листочке
бумаги, и высланная мне пись-
мом. Этот листочек сохранил-
ся до сих пор. 

От  Прибалтики до
Берлина

В конце 1944 – начале
1945 года в составе 3-й Удар-
ной армии Прибалтийского
фронта  я участвовал  в боях
против немецко-фашистской
армии «Север». Вместе со сво-
им 380-ым полком в  составе 79
стрелкового корпуса мы про-
шагали через Польшу и, нако-
нец,  вышли к стенам столицы
3-го рейха, а затем вошли в по-
лыхающий Берлин.

Казалось, победа совсем
близка. И тем трагичнее были
потери в наших рядах. В нас
стреляли не только немецкие
солдаты, но и люди в штатском,
и даже мальчишки! 9 мая 1945
года фашистская Германия ка-
питулировала. Помню алое за-
рево над Берлином, и грохот са-
люта на протяжении минут со-
рока в честь Победы, к которой
мы так трудно шли. Палили из
всех стволов, какие только
были.

Из наград у меня медали
«За отвагу», «За взятие Берли-
на», Орден Отечественной вой-
ны I степени, Орден Мужества
III степени. 

Мирное время

В Германии я пробыл до
лета 1947 года. Учился в Ар-
мейской школе младших авиа-
ционных специалистов. Пови-
даться с родными довелось
только в 1948 году. Мамы уже
не было в живых. Вскоре я де-
мобилизовался и женился на
Ларисе Федоровне, с которой
живу уже 57 лет.

17-летний Павел Новиков
Павел Петрович сегодня

Подготовила
Маргарита МАСНЕВА

Господь  рядом

Публикуем рассказы из книги «Спаси и сохрани. Свидетельства очевидцев о милости и помощи Божией России в Великую
Отечественную войну». Автор-составитель А.И. Фарберов

«Эту историю маме рассказы-
вал товарищ отца, фронтовик.
После ранения он лежал во фрон-
товом госпитале. Однажды ночью
он почему-то не спал и видел, как
в палату зашла женщина с тем-
ным покрывалом на голове. В
руках она держала чашу. Неиз-
вестная подходила к спящим, и
те поднимались. Каждому она
подносила ложечкой то, что
было в чаше. Не подошла толь-
ко к нему одному. «Я даже был в
обиде: меня-то почему обо-
шла?» — вспоминал фронтовик.
— Потом, не знаю почему, вышел
из госпиталя и пошел в ночи к соседнему лесочку. Послышался
гул самолета, еще через минуту от госпиталя ничего не осталось.
Все, кроме меня, погибли от бомбежки». А ведь фронтовик ниче-
го не знал о житии святой великомученицы Варвары! Не знал, что
ей молятся, чтобы не умереть без святого Причастия. По чьим-то
молитвам явилась она к тем, кому предстояло

скоро умереть, и причастила их».

ОБРАЗ  СПАСИТЕЛЯ  В  НЕБЕ
ПРИЧАСТИЕ ПЕРЕД ГИБЕЛЬЮ

В 1993 году Надежда Гавриловна
Клюкова, вдова участника обороны Ле-
нинграда, Алексея Павловича Павлова,
рассказывала со слов мужа:

«На фронт Отечественной войны я
попал в 1941-м двадцатидвухлетним
юношей. Был связистом. Мы были мо-
лодые и отчаянные: однажды отбили у
немцев мотоциклы и разъезжали на
них... В одну из бомбежек произошло
настоящее чудо. Ночное небо вдруг
озарилось розовым светом, и на розо-

вом небе появился образ Спасителя. От неожиданности уви-
денного все находившиеся в блиндаже бойцы, не сговарива-
ясь, попадали на колени и стали креститься. Образ Спасителя
исчез. Небо стало обычным. Но кромешный ад бомбежки пре-
кратился. А мы долго еще не могли прийти в себя. После это-
го, как только случался артобстрел или бомбежка, все наши
солдаты начинали креститься. С тех пор я и уверовал в Бога. С
этой верой прошел через всю войну, и после победы возвра-
тился домой без единого ранения.

Образ Христа навсегда остался в моей памяти» .

М О Л И Т В А
У В Е Р О В А В Ш Е Г О

В О И Н А
Ïîñëóøàé, Áîã...
Åù¸ íè ðàçó â æèçíè
Ñ Òîáîé íå ãîâîðèë ÿ.
Íî ñåãîäíÿ
Ìíå õî÷åòñÿ
Ïðèâåòñòâîâàòü Òåáÿ.

Òû çíàåøü... ñ äåòñêèõ ëåò
Âñåãäà ìíå ãîâîðèëè,
×òî íåò Òåáÿ...
È ÿ, äóðàê, ïîâåðèë.
Òâîèõ ÿ íèêîãäà
Íå ñîçåðöàë òâîðåíèé.
È âîò ñåãîäíÿ íî÷üþ ÿ ñìîòðåë
Èçêðàòåðà, ÷òî âûáèëà ãðàíàòà,
Íà íåáî çâ¸çäíîå,
×òî áûëî íàäî ìíîé;
ß ïîíÿë âäðóã,
Ëþáóÿñÿ ìåðöàíüåì,
Êàêèì æåñòîêèì
Ìîæåò áûòü îáìàí.

Íå çíàþ, Áîæå,
Äàøü ëè Òû ìíå ðóêó?
Íî ÿ Òåáå ñêàæó,
È Òû ìåíÿ ïîéì¸øü.
Íå ñòðàííî ëü,
×òî ñðåäè óæàñíåéøåãî àäà
Ìíå âäðóã îòêðûëñÿ ñâåò,
È ÿ óçíàë Òåáÿ.
Àêðîìå ýòîãîìíåíå÷åãî ñêàçàòü.
Âîò òîëüêî ÷òî ÿ ðàä,
×òî ÿ Òåáÿ óçíàë.

Íà ïîëíî÷ü ìû íàçíà÷åíû
Â àòàêó,
Íî ìíå íå ñòðàøíî:
Òû íà íàñ ãëÿäèøü.
Ñèãíàë... Íó, ÷òî æ,
ß äîëæåí îòïðàâëÿòüñÿ...
Ìíå áûëî õîðîøî ñ Òîáîé...
Åù¸ õî÷ó ñêàçàòü,
×òî, êàê Òû çíàåøü,
Áèòâà áóäåò çëàÿ,
È, ìîæåò, íî÷üþ æå
Ê Òåáå ÿ ïîñòó÷óñü.

È âîò, õîòü äî ñèõ ïîð
ß íå áûë Òâîèì äðóãîì,
Ïîçâîëèøü ëè Òû ìíå âîéòè,
Êîãäà ïðèäó?
Íî, êàæåòñÿ, ÿ ïëà÷ó.
Áîæå ìîé, Òû âèäèøü,
Ñî ìíîé ñëó÷èëîñü òî,
×òî íûíå ÿ ïðîçðåë.

Ïðîùàé, ìîé Áîã... èäó...
È âðÿä ëè óæ âåðíóñü.
Êàê ñòðàííî, íî òåïåðü
ß ñìåðòè íå áîþñü.

Александр Зацепа, 1944 г.

Листок со стихотворением найден
в шинели солдата, убитого на
финском фронте в ВОВ.

Св. вмч. Варвара

Православный священник
выступает перед бойцами

партизанского соединения.
Ленинградская область. 1941
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Страшный диагноз: рак. Многих людей, которым ставят этот диагноз,
охватывают паника, отчаяние, уныние. За их жизнь медики борются до кон-
ца. Но когда, казалось бы, не остается никакой надежды на выздоровление,
больных людей на оставляют один на один с  их бедой. Для них в Севастопо-
ле с февраля 2009-го года работает особое отделение онко-диспансера, из-
вестное многим как хоспис. Но мы хотели бы рассказать своим читателям
не о самом этом учреждении, а о молодых православных людях 24-28 лет,
которые добровольно, бескорыстно приходят сюда и, как могут, служат
больным людям. Что ими движет? Чего они добиваются? Об этом — рас-
сказ р.Б. Максима, члена православного молодежного объединения.

ЦЕРКОВЬ  И  Я

— Максим, что подвигает тебя на
такое служение? Почему ты решился на
такое "странное" дело?

Если честно, мне не кажется оно ка-
ким-то странным. Скорее даже, мы ис-
кали подобное полезное дело. Думаю,
что Господь и послал нам его, как и хо-
рошего духовника нашего православно-
го молодежного объединения (ПМО),
иерея Евгения Решеткова. Вскоре пос-
ле создания нашего молодежного объе-
динения мы посетили хоспис, духовно
окормляемый отцом Евгением, для уста-
новки DVD-проигрывателя, который
был пожертвован одной девушкой из
Одесской области. Это было нашим пер-
вым серьезным делом. Здесь же, в хос-
писе, мы узнали, что можем оказывать
больным духовную поддержку, чем и за-
нимаемся по сегодняшний день.

Решились в первую очередь потому,
что знали, что у нас всегда есть духовная
поддержка священников, есть, к  кому об-
ратиться с вопросом, и получить на него
ответ. Было еще и личное желание помо-
гать ближнему.

— Что ты чувствуешь, посещая хос-
пис и общаясь с больными людьми?

Первое, — это радость. Ведь всегда,
когда мы приходим, больные встречают
нас с улыбкой, всегда рады нас видеть.
Постоянно слышим от больных, что во
время наших визитов они забывают о
своей боли. Сложно передать, сколько
душевного тепла получаем мы от страж-
дущих людей, когда поздравляем их с
православными праздниками. Вот, па-
мятно было поздравление с Масленицей.
Пришли с блинами, испеченными де-
вушкой из нашего актива. В ответ услы-
шали очень много слов благодарности,
и одна бабушка сказала, что никогда
вкуснее блинов не ела. После этого хо-
чется ходить еще и еще…

— Какую конкретную помощь вы
оказываете больным, и как они на это
реагируют?

Убеждаем людей в необходимости
таинств Исповеди, Причастия, Соборо-
вания. Как можем, подготавливаем к спо-
койному принятию неизбежного конца.
Это очень нелегко, тем более, что мы
сами еще многому учимся. Всегда стара-
емся держаться грани, ведь мы — миря-
не, потому и помогаем тем, что в наших
силах: с кем-то молитву прочитаем,
кому-то фильм православный покажем,
святой воды принесем и просфоры. Ста-
раемся уделить внимание каждому боль-
ному. Иногда собираем их вместе на об-
щую молитву или для просмотра право-
славного фильма.

— Изменилось ли как-то у тебя от-
ношение к жизни, к смерти,  к другим
людям после работы в хосписе и обще-
ния с тяжелобольными людьми?

Да, поменялось — переосмыслива-
ешь жизнь. То, чем мы занимаемся - это
школа любви, милосердия, терпения и
ответственности. Это настоящая практи-
ка для тех, кто хочет научиться любить
ближнего. Со временем и к себе, и к дру-
гим людям начинаешь относишься по-
другому. Общаясь с больными, слышишь
разные истории жизни, удивляешься
силе покаяния и любви к Богу. Находясь
в хосписе, понимаешь, что без поддерж-
ки Божией помогать просто невозможно.
Господь никогда не оставляет, если идешь
по верному пути, всегда укрепляет и
помогает.

Ж и з н ь
наша — бес-
ценный Дар
Божий. Не в
том плане, что
она не имеет
никакой цены,
а в том, что нам
трудно оценить,
насколько ве-
лика ее цен-
ность.

Но ценим ли мы дра-
гоценные годы, недели,
дни, часы, секунды, отпу-
щенные нам на жизнь?

Многие 20-ти, 30-ти
летние люди думают, что
"вся жизнь их впереди",
что они еще успеют по-
жить. Наша жизнь толь-
ко тогда имеет истинную
ценность, когда мы стара-
емся жить по заповедям
Божиим, жить благочес-
тиво, помогая ближним,
творя милостыню.

Кто-то думает, что все
это успеет еще сделать.
Потом. А сейчас, в дан-
ный момент жизни, он

Долгая ли наша жизнь?

поживет "всласть", для
себя, любимого (люби-
мой). И что есть у него
еще время — на покая-
ние, на молитвы, на доб-
рые дела.

Но так ли на самом
деле длинна наша жизнь?
Хватит ли нам времени на
добро?

Давайте посчитаем.
Допустим, человеку

исполнилось 60 лет.
Много это или мало?

- 20 лет из этих 60-ти
человек спит, восстанав-
ливая физические силы (8
часов из 24 каждые сутки).

- 20 лет уходит на дет-
ство и обучение.

- Из оставшихся
20 лет человек тратит
лет 15 на работу, "до-
бывания хлеба на-
сущного" (8-часовой
рабочий день).

- Итого на все ос-
тальное остается
всего 5 лет. 5 лет
"свободного време-
ни" из всей жизни.

Как человек распорядит-
ся ими? Успеет ли завое-
вать вечное спасение?

К сожалению, очень и
очень многим людям на
жизнь отпускается много
меньше даже этих 60-ти
лет. Много умирает моло-
дых. Вычтите из этих жиз-
ней сон, работу. Что оста-
ется на жизнь для души,
для вечности?

Делайте выводы: на-
чинать жить в Боге и по
Богу необходимо как
можно раньше. Ибо не
знаем мы, когда Господь
нас призовет…

 Михаил КОСТРОВ

Душе на пользу

- Ваша Православная Церковь слишком консервативная, несовременная, не "про-
двинутая". Молитвы, песнопения на малопонятном, "устаревшем" языке, хоровое

пение без музыкального сопровождения, посетители храмов всю службу стоят, а не
сидят, непонятные постороннему обряды (прикладывание к иконам, целование руки

священника, что-то едят с одной ложечки). Почему ваша Церковь не идет "в ногу со
временем", как протестантские деноминации или те же католики? Почему в ней так  "все
сложно"? Складывается впечатление, что Православие — это религия запретов. Не пора
ли  вашей Церкви спустится "с небес на землю" — к нуждам простых людей, жизнь боль-
шинства которых и так весьма сложна и запутана?   - Алексей Смирнов -

о т в е ч а е т    и е р е й    Е в г е н и й    Р е ш е т к о в

Все подобные обвинения в адрес
Православной Церкви — это не более
чем самооправдание своей нецерковно-
сти тех людей, которые эти обвинения
выдвигают. Достаточно всего лишь не-
больших  умственных усилий, чтобы об-
нажить ложь утверждения о том, что "в
Церкви всё непонятно и сложно". Во-
первых, ложь этого утверждения — в
слове "всё". Как бы ни были непонятны
некоторые действия священнослужите-
лей или простых прихожан в храме, ка-
ким бы сложным ни казался церковно-
славянский язык (сложность этого язы-
ка, кстати — всего лишь в нескольких
десятках слов, узнать значение которых
можно легко и просто с помощью соот-
ветствующего словаря: было бы жела-
ние), самая главная церковная молитва
может быть понятной всем без исключе-
ния. Эта молитва — "Господи, помилуй!".
Что ещё нужно понимать человеку, жела-
ющему покаяться в своих грехах?

Во-вторых, неправда утверждения
фразы о сложности и непонятности про-
исходящего в Церкви заключается в
том, что эта "сложность" и "непонят-

ность" имеют очень понятные и благие
последствия с миссионерской точки зре-
ния. Известный миссионер и богослов,
протодиакон Андрей Кураев говорит по
этому поводу следующее: "Люди устали
жить в искусственном мире, где всё со-
здано их головами и руками… Очевидная
инаковость строя церковной жизни,
мысли, инаковость даже языка и кален-
даря, имён и этикета привлекает многих
людей. Как раз это и есть признак ис-
тинной Церкви — непонятность, несво-
димость к нашим объяснительным
штампам и привычкам. Это признак не-
рукотворного, признак Чуда. Чудо не
может вместить себя в символы до кон-
ца понятные и вполне адекватно пере-
ведённые на секулярный язык. И поэто-
му язык Церкви (речь идёт не только о
языке богослужения, но и о языке цер-
ковной мысли и веры) никогда не может
быть до конца "родным", своим для лю-
дей, воспитанных во внецерковном, а се-
годня, пожалуй, и в антицерковном
мире. Может, в Церковь, где всё понят-
но, легче прийти.

Окончание читайте на стр. 4

Все молодые люди,
которые хотят

поучаствовать в добрых
делах во славу Божию,

обращайтесь отцу
Евгению Решеткову,
тел: 050-828-72-50
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Но не стоит забывать, что из
Церкви, где всё понятно, так-
же значительно легче уйти".

В-третьих, неправда фразы
"в Церкви всё сложно и непо-
нятно" и в том, что люди, так ут-
верждающие, упускают из виду
один важный момент: Церковь
существует не для того, чтобы
идти навстречу говорящим
"Сделайте мне всё просто и по-
нятно!" и сделать это с макси-
мальным комфортом для про-
сящих. Церковь существует не
только и не столько для реали-
зации миссионерских проектов
или для обращения вчерашних
безбожников — она существу-
ет,  в первую очередь, для помо-
щи уже верующим людям в их
духовном труде. У Церкви нет
никаких секретов. Просто у неё
есть такой опыт, который рож-
дается и поддерживается в ду-
шах церковных людей. Им пи-
тается обряд, ради его сохране-
ния обряд и сложился.

И ещё одна очень важная
мысль отца Андрея: "Непонят-
ность должна быть вызовом,
побуждением к росту и к изме-
нению самого недоумевающе-
го, а не поводом к тому, чтобы
церковная жизнь стала всеце-
ло понятна прагматичному
мышлению. Не понимать Еван-
гелие - стыдно. Если душа бе-
жит от "непонятной" право-
славной службы - значит, душа
нездорова. "Непонятно" - это
приговор, выносимый Еванге-
лием современной цивилиза-
ции, а не констатация "болез-
ни" или "отсталости" Церкви".

Ответьте,
        батюшка...
ПОЧЕМУ

ПРАВОСЛАВНАЯ
ЦЕРКОВЬ ТАКАЯ

НЕСОВРЕМЕННАЯ?

Так что пусть всё-таки луч-
ше непонимающие и недоумева-
ющие постепенно подтягивают-
ся к высотам сути церковной
жизни, чем Церковь будет
снисходить к примитивности
современного прагматичного
сознания и через это снисхож-
дение будет выхолащивать
свою духовную сущность.
Уверен, Православная Цер-
ковь, никогда не соглашав-
шаяся на призывы к такой
деградации в прошлом, ни-
когда не согласится на такие
призывы и в будущем.

Окончание. Начало - на стр 4

ЦЕРКОВНАЯ ЖИЗНЬ

Православные праздники

В первое воскресенье пос-
ле дня Святой Троицы Право-
славная Церковь празднует
день Всех Святых. Все святые
не случайно вспоминаются че-
рез неделю после Троицы. На
Троицу была установлена Цер-
ковь, это день ее рождения,
посажен росток в землю. И вот
мы видим, каким ярким цве-
том расцвел посаженный цве-
ток — святые мученики и ис-
поведники, преподобные и
пророки, юродивые и святите-
ли. День Всех Святых соеди-
нен с первым воскресением
после Пятидесятницы. Этим
показывается, что святость —
это плод Духа Святого. Этот
плод зреет не в каких-то полу-
богах, великанах или инопла-

Храмовые праздники

ПРЕСТОЛЬНЫЕ ПРАЗДНИКИ — православ-
ные церковные праздники, связанные с особым
почитанием небесных покровителей местных
престолов в храмах и их приделах.

В СЛОВАРИК

 Торжественно отмечаются верующими. Во время праздничной
службы совершается крестный ход вокруг храма. По окончании
службы устраивается трапеза для всех прихожан.

Севастопольский храм
Всех Святых находится на быв-
шем городском кладбище в
Загородной балке (ул. Пожа-
рова). Он был построен в 1822
году на пожертвования вице-
адмирала Ф.Т. Быченского.
Над жертвенником в алтаре
церкви находилась медная
табличка с иконой Спасителя и
надписью: "Здесь погребен
вице-адмирал Филипп Тимо-
феевич Быченский, коим со-
оружен кладбищенский храм".

Во время осады Севасто-
поля 1854-1855 гг. храм был

занят французами и турками,
которые похитили все оставши-
еся в нем церковные вещи и ус-
троили конюшню.

Храм был восстановлен и
освящен в 1859 году. В годы
Великой Отечественной войны
церковь не пострадала. При-
мечательно, что Всесвятская
церковь - единственный храм в г.
Севастополе, который не закры-
вался в годы советской власти.

Настоятель храма: прото-
иерей Олег Халюта.

Адрес: г. Севастополь, ул.
Пожарова, 9, тел.: 55-92-75

нетянах, а в обычных людях, та-
ких же, как и мы. Святыми не
рождаются, ими становятся
(как стал раскаявшийся раз-
бойник Опта, основавший зна-
менитую Оптину Пустынь). В
святых мы почитаем не без-
грешность (безгрешен только
Бог), не творимые ими чудеса,
изрекаемые пророчества, под-
виги аскетизма или ратного
дела, а ту благодать Божию,
которая в них просияла, сде-
лав их "чистыми жилищами
Божиими", по словам св. Иоан-
на Дамаскина.

Как писал апостол Павел,
"одному дается Духом слово
мудрости, другому слово зна-
ния, тем же Духом; иному вера,
тем же Духом; иному дары ис-

целений, тем же Духом; иному
чудотворения, иному пророче-
ства, иному различение духов,
иному разные языки, иному
истолкование языков" (1 Кор.
12. 8-11) Согласно словам Апо-
стола, церковь почитает самых
разных людей, получивших
бесценный дар Святого Духа
через свою жизнь или через
свою смерть.

При этом надо понимать,
что почти никто из святых не
становился таким мгновенно.
Никто не обретал "помазание
Божией благодати" внезапно и
без своего сильного желания
быть с Богом. Однако, помимо
помазания благодатью, святые
всегда оставались обычными
людьми со своими привычка-

ми, человеческими немощами
и сложными моментами в био-
графии, за которые они горько
каялись. Интересно, что в цер-
ковных канонах есть строгое
предупреждение, запрещаю-
щее православному считать,
что святые безгрешны.

Владислав Зарайский
Православие и мир
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